



**Volksbank Odenwald eG**

**150** *Jahre*  
Volksbank Odenwald eG





## Vorwort des Vorstandes

*Liebe Mitglieder und Kunden, liebe Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, liebe Freunde der Volksbank Odenwald eG,*

ein 150-jähriges Unternehmensjubiläum zu feiern in einer Zeit, in welcher das Tempo der Veränderungsdynamik spiralförmig zunimmt und damit immer schnellere Anpassungsprozesse der Unternehmen an das sich veränderte gesellschaftliche und wirtschaftliche Umfeld erforderlich machen, ist etwas ganz Besonderes und wird wohl zukünftig immer seltener werden.

Viele Volks- und Raiffeisenbanken blicken zurzeit auf eine 150-jährige Geschichte zurück. In der Mitte des 19. Jahrhunderts wurden aus der Not heraus von den Mittelständlern, Landwirten und Menschen vor Ort die ersten genossenschaftlichen Kreditinstitute gegründet. Prinzipien wie Selbsthilfe, Selbstverwaltung und Selbstverantwortung bildeten damals bereits demokratische Grundstrukturen, lange bevor sich dieses Gedankengut in der Politik durchsetzen konnte. Die schon zu jener Zeit gelebten Werte wie u. a. Vertrauen, Fairness, Verantwortung, Zusammengehörigkeit und Partnerschaftlichkeit bestimmten das Handeln der Akteure und bildeten das Fundament für eine Nachhaltigkeit, die alle politischen und wirtschaftlichen Krisen und sogar Weltkriege überdauerte. So ist es auch nicht verwunderlich, dass die genossenschaftliche Bankengruppe auch in den letzten Jahren von den Folgen der Finanz-, Wirtschafts- und Schuldenkrise als einzige Bankengruppe nicht direkt betroffen wurde.

Über 42.000 Menschen in der Region sind die Eigentümer der Volksbank Odenwald. Rund 400 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter haben bei uns einen sicheren Arbeitsplatz und verstärken zusätzlich unsere Vernetzung mit den Menschen im Odenwald. Dies und unsere gelebten genossenschaftlichen Werte prägen unser tägliches Handeln für unsere Mitglieder und Kunden. Die Volksbank Odenwald agiert mit dem Bewusstsein, dass sie als Unternehmen auch eine gesellschaftliche Verantwortung zu tragen hat.

Auch diese Aufgabe ist ein Teil unseres Handelns und verpflichtet uns u. a. die Entwicklung der Region mit der Gründung von neuen Unternehmen, wie z. B. der „Energiegenossenschaft Odenwald eG“ und des IT-Existenzgründervereins „idea spot“ zu fördern und Vereine, Schulen und soziale Projekte u. a. mit unserer Stiftung „Unsere Kinder, unsere Zukunft e.V.“ zu unterstützen.

Als Genossenschaftsbank wollen wir auch zukünftig dazu beitragen gemeinsam mit den Menschen im Odenwald eine lebenswerte Gemeinschaft zu erhalten.



Ralf Magerkurth

Rainer Eckert

Markus Göbel



*Der Aufsichtsrat nimmt alle Belange der Bank unter die Lupe:*

*Karl Heusel, Michelstadt (stellv. Vorsitzender), Joh. Peter Born, Fr.-Crumbach, Anita Tilk, Michelstadt, Dieter Buxmann, Groß-Bieberau, Jochen Seippel, Groß-Umstadt, Judith Lannert, Reichelsheim, Falk Rödelsperger, Groß-Umstadt, Dieter Schmitt, Michelstadt, Bernd Aßmus, Höchst (Vorsitzender), Michael Ludigs, Reinheim, Günter Kunkelmann, Bad König, Wolfgang Hartmann, Beerfelden.*

## Vorwort des Aufsichtsrates

150 Jahre Volksbank im Odenwald – was für eine Zeitspanne! Im Gründungsjahr existierte noch kein deutsches Reich. Es folgten die wilhelminische Kaiserzeit, der erste Weltkrieg, die Weimarer Republik, das „Dritte Reich“, der zweite Weltkrieg, unsere Bundesrepublik. Und neben der politischen – welche wirtschaftliche und technische Entwicklung! Bei der Bank zum Beispiel vom handgeschriebenen amerikanischen Journal zur elektronischen Verarbeitung aller Bankvorgänge. Über alle Umwälzungen, alle wirklichen oder vermeintlichen Fortschritte in den vergangenen 150 Jahren hinweg ist aber eines immer konstant geblieben: die genossenschaftliche Idee der Solidarität, der gegenseitigen Unterstützung, der partnerschaftlichen Hilfe auf Augenhöhe. Hilfe zur Selbsthilfe, dies war bei Gründung der Bank gerade auch hier bei uns im Odenwald bittere Notwendigkeit, um die wirtschaftliche Entwicklung in der Region zu fördern und damit die vielfach bescheidenen Lebensverhältnisse unserer Bevölkerung zu verbessern.

Dieser Grundgedanke, der sich auch in der Organisationsform als Genossenschaft mit gleichberechtigten Mitgliedern widerspiegelt, war nicht nur Anstoß zur Gründung der Volksbank, sondern ist bis auf den heutigen Tag das Fundament, von dem sich die Bank in ihrem Wirken in der Region und für die darin lebenden und wirtschaftenden Menschen leiten lässt. Was die Orientierung am genossenschaftlichen Solidaritätsgedanken zur Förderung der Mitglieder bedeutet, hat jedermann eindrucksvoll während der ausufernden Entwicklungen der letzten Jahre auf dem Finanzsektor beobachten können. Für eine genossenschaftliche Bank wie die Volksbank Odenwald verbietet es sich, mit den Einlagen ihrer Mitglieder und Kunden in dubiosen Finanzprodukten zu spekulieren. Wer dies angesichts vermeintlicher oder echter Gewinnchancen auf dem Investmentbanksektor als rückständig, bestenfalls als konservativ belächelt hat,

blickt heute neidvoll auf Genossenschaftsbanken wie unsere Volksbank, die von all den Turbulenzen, die die Finanzmarktkrise nicht nur bei den darin agierenden Banken, sondern auch in der sogenannten Realwirtschaft ausgelöst hat, gänzlich unberührt geblieben ist, im Gegensatz zu anderen Geldinstituten keinerlei Unterstützung zur Existenzsicherung benötigt hat und unbeirrt zu jeder Zeit wie vor Beginn der Krise auch ihre Aufgabe als Partner der heimischen Wirtschaft und Bevölkerung erfüllen konnte.

Der Aufsichtsrat der Volksbank, dem im Jubiläumsjahr Frau Judith Lannert aus Reichelsheim, Frau Anita Tilk aus Michelstadt, Herr Johann Peter Born aus Fränkisch-Crumbach, Herr Dieter Buxmann aus Groß-Bieberau, Herr Wolfgang Hartmann aus Beerfelden, Herr Karl Heusel aus Michelstadt, Herr Günter Kunkelmann aus Bad König, Herr Michael Ludigs aus Reinheim, Herr Falk Rödelsberger aus Groß-Umstadt, Herr Dieter Schmitt aus Michelstadt, Herr Jochen Seippel aus Groß-Umstadt und ich angehören, ist durchaus stolz darauf, die erfolgreiche Arbeit der Volksbank begleiten zu können. Mit Dank an die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Bank gratulieren wir der Volksbank Odenwald herzlich zu ihrem Jubiläum. Wir sind davon überzeugt, dass die Volksbank Odenwald wie in der Vergangenheit auch künftig ein verlässlicher Partner für die Menschen in unserer Region sein wird.



Bernd Aßmus  
Vorsitzender des Aufsichtsrats